

“Un farmacéutico bien formado puede ofrecer consejos muy valiosos a los pacientes”

MONTSE ABANADES, DE ONCOLOGY ACADEMY Y COORDINADORA DEL COMITÉ CIENTÍFICO ORGANIZADOR DEL II CONGRESO DE ONCOLOGÍA PARA FARMACIAS COMUNITARIAS, CONVERSA CON EL DR. JESÚS GARCÍA FONCILLAS, PRESIDENTE DE LA FUNDACIÓN ECO, DIRECTOR DEL INSTITUTO ONCOLÓGICO Y DEL DEPARTAMENTO DE ONCOLOGÍA DEL HOSPITAL UNIVERSITARIO FUNDACIÓN JIMÉNEZ DÍAZ, Y DIRECTOR DE LA CÁTEDRA DE MEDICINA INDIVIDUALIZADA MOLECULAR DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE MADRID.



DR. JESÚS GARCÍA FONCILLAS



MONTSE ABANADES



El 27 de noviembre a las 15:00 ofrecerá una sesión titulada ‘Últimos avances en el tratamiento del Cáncer’, dirigida a farmacéuticos comunitarios dentro del programa de sesiones para la Certificación en Oncología. ¿Qué puede adelantarnos sobre lo que se tratará en esta conferencia?

El campo de la oncología está en constante evolución. Durante la sesión, voy a compartir los últimos hallazgos y avances en tratamientos oncológicos. Abordaremos desde terapias innovadoras, pasando por tecnologías emergentes, hasta aproximaciones individualizadas para el tratamiento. El objetivo es ofrecer una

perspectiva completa de hacia dónde se dirige la medicina oncológica y cómo estos avances pueden mejorar la calidad de vida y las tasas de supervivencia de los pacientes.

Usted ha destacado la importancia de la Certificación de las Farmacias en Oncología. ¿Por qué es tan crucial esta certificación?

La Certificación garantiza un estándar de calidad y asegura que las farmacias tienen el conocimiento y las herramientas necesarias para manejar adecuadamente los medicamentos oncológicos. Además, un farmacéutico bien formado puede ofrecer consejos valiosos a los pacientes, ayudando en la gestión de efectos secundarios y en la correcta administración de tratamientos. En última instancia, se trata de ofrecer una atención integral y de calidad a nuestros pacientes oncológicos.

Como presidente de la Fundación ECO, ¿cuáles son los principales objetivos de esta organización?

La Fundación ECO nació con la misión de impulsar la calidad y la excelencia en la oncología en España. Nuestros objetivos incluyen la promoción de la formación continua de profesionales, la investigación oncológica y la colaboración multidisciplinar. También trabajamos en iniciativas que acerquen la oncología a la sociedad, promoviendo la prevención y el conocimiento sobre el cáncer.

Hemos oído hablar del 'Mapa de Farmacias Oncológicas'. ¿Podría explicarnos más sobre esta iniciativa?

El 'Mapa de Farmacias Oncológicas' es una herramienta que busca identificar aquellas farmacias que cuentan con la Certificación y Formación Especializada en Oncología. Esto facilita que los pacientes y médicos puedan encontrar farmacias capacitadas en su área geográfica, garantizando un servicio óptimo y especializado. Desde Fundación ECO haremos llegar este Mapa a todos los oncólogos para que llegue también a todos los pacientes.

Con tantos avances en el campo de la oncología, ¿por qué es tan importante la actualización constante de conocimientos en este ámbito?

La oncología es una disciplina que avanza a un ritmo vertiginoso. Cada día surgen nuevos estudios, medicamentos y terapias que pueden marcar una diferencia en la vida de un paciente. Mantenerse actualizado no es solo una cuestión profesional, sino una responsabilidad ética. Al estar al día, podemos ofrecer a nuestros pacientes las mejores opciones de tratamiento disponibles y garantizar una atención médica de vanguardia.

Se menciona frecuentemente que el cáncer es también una pandemia. ¿A qué se refiere exactamente con esta afirmación?

El cáncer, al igual que una pandemia, tiene un impacto global y afecta a millones de personas en todo el mundo. Si bien las pandemias suelen referirse a enfermedades infecciosas que se propagan rápidamente, el cáncer es una 'pandemia' en términos de su prevalencia y alcance global. Además, la incidencia del cáncer está en aumento, debido a factores como el envejecimiento de la población y los estilos de vida. Por tanto, es crucial abordar el cáncer con la misma urgencia y compromiso con que enfrentamos las pandemias.



“EN NOMBRE DE LA FUNDACIÓN ECO, OS DAMOS LAS GRACIAS”

“Quiero aprovechar la ocasión para expresar mi más sincero agradecimiento a todos los farmacéuticos comunitarios que están tomando la iniciativa de formarse en el ámbito oncológico. Vuestro compromiso no solo refleja una responsabilidad profesional ejemplar, sino que también es testimonio del deseo de mejorar el día a día de nuestros pacientes oncológicos. Es impresionante y admirable ver la dedicación y esfuerzo que estáis depositando en este ámbito.

En el complejo y retador mundo de la oncología, cada profesional que se une al esfuerzo colectivo es de suma importancia. Vuestro rol es esencial para brindar una atención integral y de calidad a nuestros pacientes. Vosotros sois una pieza clave en el engranaje que busca ofrecer el mejor cuidado posible y, por ello, os necesitamos más que nunca.

En nombre de la Fundación ECO, os damos las gracias. Vuestra responsabilidad y dedicación nos demuestran que, juntos, como una comunidad unida y formada, podemos enfrentar y superar los desafíos que nos presenta el cáncer. Muchas gracias”.

“MANTENERSE

ACTUALIZADO NO ES

SOLO UNA CUESTIÓN

PROFESIONAL, SINO UNA

RESPONSABILIDAD

ÉTICA”

“DESDE FUNDACIÓN ECO
HAREMOS LLEGAR
EL ‘MAPA DE FARMACIAS
ONCOLÓGICAS’ A TODOS
LOS ONCÓLOGOS PARA
QUE LLEGUE TAMBIÉN
A TODOS LOS PACIENTES”

Se dice que España es uno de los países donde se realizan numerosos ensayos clínicos de nuevos fármacos, pero que los medicamentos aprobados por la EMEA tardan en estar disponibles aquí. ¿Por qué ocurre esto?

Es cierto que España es líder en la realización de ensayos clínicos, gracias a nuestros excelentes profesionales y centros de investigación. Sin embargo, la disponibilidad de nuevos fármacos aprobados puede verse afectada por diversos factores. Uno de ellos es el proceso administrativo y regulatorio a nivel nacional, que puede prolongar la introducción de nuevos tratamientos. Además, las negociaciones sobre el coste de los medicamentos entre fabricantes y autoridades sanitarias pueden influir en la rapidez con que los pacientes acceden a ellos.

¿Por qué se debería invertir más en la investigación contra el cáncer?

Invertir en investigación contra el cáncer es esencial por varias razones. Primero, nos permite entender mejor la biología del cáncer y descubrir nuevas dianas terapéuticas. Segundo, la investigación impulsa el desarrollo de tratamientos más efectivos y menos tóxicos. Y, finalmente, a través de la investigación podemos identificar estrategias preventivas y factores de riesgo, lo que podría reducir la incidencia del cáncer. En resumen, la inversión en investigación es la clave para mejorar la supervivencia y calidad de vida de los pacientes con cáncer.

¿En qué consiste la Certificación de Calidad de Hospitales que realiza la Fundación ECO?

La Certificación de Calidad de Hospitales que ofrece la Fundación ECO no solo evalúa aspectos como el nivel de formación del personal, la infraestructura y la adopción de protocolos clínicos basados en la evidencia, sino que también integra criterios internacionales como los QOPI de la Sociedad Americana de Oncología Clínica (ASCO).

Los indicadores de calidad de QOPI (*Quality Oncology Practice Initiative*) abarcan una amplia gama de dimensiones en la atención oncológica, incluidas la seguridad del paciente, la efectividad del tratamiento, la eficiencia en la atención y la calidad de vida del paciente. Al adherirse a estos criterios, buscamos elevar aún más los estándares de calidad en los centros de oncología de España.

La combinación de nuestros propios criterios y los de organizaciones internacionales como ASCO permite a la Fundación ECO ofrecer una certificación robusta y completa, que realmente garantiza a los pacientes y profesionales que el hospital cumple con los más altos estándares en el cuidado oncológico. Esta certificación se convierte, así, en un sello distintivo de excelencia que inspira confianza en pacientes y profesionales de la salud.

Contar con una triple faceta que implica la asistencia a pacientes, hacer investigación y hacer docencia, ¿qué significa para ti?

Para mí, esta triple faceta representa la esencia y la completitud de mi profesión y pasión por la medicina oncológica. Cada uno de estos tres pilares fortalece y enriquece al otro, conformando un círculo virtuoso que beneficia no solo a los pacientes, sino también a la comunidad médica y científica en general.

La asistencia directa a pacientes es el núcleo de nuestra labor. Nos brinda la oportunidad de conocer de primera mano las necesidades, retos y esperanzas de quienes enfrentan el cáncer. Esto nutre nuestra empatía y nos recuerda diariamente la importancia de nuestro trabajo.

La investigación, por otro lado, nos permite avanzar en nuestra comprensión de la enfermedad, desarrollar nuevos tratamientos y mejorar la calidad de vida de los pacientes. Sin investigación, nos estancaríamos, y no podríamos ofrecer las mejores alternativas terapéuticas a quienes las necesitan.

La docencia cierra este círculo, ya que nos permite transmitir el conocimiento adquirido a las nuevas generaciones de médicos, garantizando que los avances en oncología continúen y se perfeccionen con el tiempo. Educar a otros nos desafía a mantenernos actualizados y a cuestionar constantemente lo que sabemos.

En resumen, estas tres facetas me brindan una perspectiva holística de la oncología y, juntas, me impulsan a esforzarme diariamente por ser un mejor médico, investigador y educador. Son, sin duda, el corazón de mi compromiso con la medicina. +

La Certificación en Oncología para Farmacias Comunitarias es una iniciativa conjunta de Fundación ECO y Oncology Academy. Podéis acceder a ella a través de www.oncologyacademy.es